

# HOJAS REPUBLICANAS

## BOLETÍN DEL PARTIDO REPUBLICANO

AÑO III

San José de Costa Rica, 8 de Julio de 1913.

NÚMERO 10

### Rebeldías

Si a estas horas pudiéramos vanagloriarnos de que en el rincón más modesto de la América Central, las sublimes doctrinas nazarenas habían llegado a su completo imperio. Si la lucha contra nuestras pasiones y contra nuestros egoísmos nos hiciera exclamar como exclamó el Rabí: "No resistais al mal; antes a cualquiera que te hiriere en tu mejilla diestra, vuélvele también la otra." Si fuéramos mansos y humildes de corazón, y la corteza grosera de burdo animalismo hubiera desaparecido de nuestro natural orgulloso y altanero, santo y bueno que no nos rebeláramos contra las ofensas inferidas y que a quien nos quisiera tomar la ropa le diéramos también la capa, como dice el Evangelio.

Pero en el nivel actual de imperfección humana, en el presente estado de la materia bruta que forma nuestro cuerpo y que aprisiona nuestra espiritualidad, no se comprende que haya quien vuelva al verdugo la mejilla izquierda si en la diestra recibió una bofetada.

Es natural, animal y humano rebelarse contra la ofensa y la injusticia, y todas las leyes del mundo civilizado, con todo y apellidarse cristiano, sientan como axioma inquebrantable que la defensa es permitida.

Si: lo que llamamos dignidad, es simplemente la rebeldía de nuestro ser contra las violencias exteriores.

Y los pueblos, como los individuos, tienen también sus rebeldías y sienten así mismo el carmín de la vergüenza ante las ofensas recibidas.

Por eso el pueblo de Costa Rica no va con el olimpo ni con los tiranos de ayer, porque tanto el uno como los otros, lo maltrataron, lo encarcelaron, lo escarnecieron y lo avergonzaron como hicieron los sayones con Jesús en la casa de Pilatos.

Por eso el olimpo es un pequeño grupo de aspirantes al poder, y el civilismo un reducido número de exaltados que pugna por llevar al sillón presidencial al antiguo liberticida, verdugo de las instituciones patrias.

Ni el uno ni el otro tienen derecho para ofrecer al pueblo garantías ni para mostrar una plataforma política capaz de ser tomada en cuenta.

Ni el uno ni el otro tienen credenciales de bondad, puesto que son bien conocidos de la nación entera por sus manejos desastrosos en la hacienda pública. Ni el uno ni el otro pueden ofrecer paz, concordia y honradez, puesto que ya está experimentado el gobierno de los dos, y ambos en el poder son igualmente arbitrarios, injustos y logreros.

Los atentados de ambas agrupaciones contra la libertad, contra la vida y contra la hacienda nacional han provocado la ira popular y por eso el pueblo no las sigue.

Entre los animales sólo el perro sigue humildemente al amo que le pega, y entre los humanos sólo las cortesanas depravadas e inconscientes siguen al varón de rompe y razga, después que las ultraja con sevicia.

Y no se comprende, si no interviene una degeneración marcada, como existe a estas horas civilismo, después que la enseña roja trae a la mente popular remembranzas de sangre humeante del reinado del Terror.

Aquí de las santas rebeldías; aquí de los empeños nobles y de la dignidad de nuestros hombres.

Si por nuestras venas corriera todavía sangre india, quizá no hubiera en Costa Rica quien osara levantar la mano para aclamar vergonzosamente a sus opresores y verdugos.

**PIETRO**

### La perversión olímpica

Los dioses pervierten a los hombres. En tiempos nebulosos que se pierden ya de vista por fortuna; en épocas eleccionarias de recordación funesta para el país, el labriego vió sobre su pecho la espada del asesino del Campo de Marte, próxima a hundirse en su denodado corazón como castigo al ejercicio del derecho de sufragio.

La Unión Católica, el partido más grande que tuvo Costa Rica, sucumbió por la traición de unos pocos y por las amenazas, prisiones y vejámenes inicuos perpetrados contra las masas populares, buenas, crédulas y sencillas.

Hace dieciseis años ser ciudadano era un delito. El Poder Ejecutivo pudo prestarse muy bien, como se prestó hace ocho años, a dar

libertad a un reo de homicidio, condenado por sentencia firme. Pero jamás interpuso sus oficios para que un elector reducido arbitrariamente a prisión obtuviera libertad.

Si algún delito nefando han cometido los gobiernos de hecho, entronizados por la fuerza de las bayonetas y no por la voluntad de los ciudadanos, ha sido el de pervertir las conciencias de las masas y el de matar en gran parte el espíritu público naciente.

Convocar hipócritamente al pueblo para que haga elecciones libres y después echarse por el atajo, es innoble, indigno y groseramente burlesco. Cuánto mejor valiera que no hubiera elecciones, que así por lo menos habría el mérito de la franqueza y la valentía del que se siente fuerte para afrontar una situación difícil.

Convocar a elecciones como se

hizo en aquellos tiempos, quitar al pueblo su tranquilidad, lanzarlo a la vida pública e inmediatamente después echarse sobre él por el delito de consignar su voto libremente, ha sido el primero de los atentados contra la educación popular y a favor de la prostitución política del país.

Y de esto son responsables Rafael Yglesias, Ascensión Esquivel, Cleto González Víquez y el círculo que los acompañó en su Gobierno desastroso y que ahora también rodea al Doctor Durán. Sobre ellos caiga el anatema.

Los dioses pervierten a los hombres. Si: y después que matan el espíritu público y forcejan por convertir a los hombres en idiotas para que no sean capaces de rebelarse contra sus atentados patricidas, hacen correr el dinero a montones y ponen a precio las conciencias populares.

Hace ocho años se introdujo esta nueva forma de prostitución política. Dinero, dinero y más dinero.

Y las gentes se pervierten y ponen el voto en pública almoneda, y la corrupción de las alturas del olimpo inutiliza al pueblo poco a poco para la vida política consciente y espontánea.

Y siempre el mismo círculo, siempre el olimpo comprando las caricias ciudadanas y desmoralizando al campesino.

Día llegará en que no basten millones para llenar el saco de la avaricia de los que venden su conciencia, y día llegará también en que no habrá presupuesto nacional capaz de pagar la deuda inmensa del partido triunfante.

Oigan los del olimpo: y caiga la responsabilidad sobre los dioses.

**HUGO.**

## Nuevos Horizontes

V

SRES. EDITORES DE "HOJA OBRERA"  
Pte.

Muy señores míos:

Ustedes tienen un periódico que yo aplaudo por el esfuerzo sincero con que lo editan, pero como Uds. no son sino los leaders de un gremio de artesanos, a su periódico le falta el nervio de la revolución social de Costa-Rica, a la que yo le presto servicios desde muy temprana edad, con mi persona y con mi nacimiento mismo, por el cual soy de origen europeo.

La revolución social de Costa-Rica es un ideal a cuya vitalidad dió nervio en 1870 el General don Tomás Guardia; y el objetivo de un gremio de artesanos no se reduce sino a la satisfacción de una necesidad o de un cúmulo de anhelos materiales.

Aunque mi aplauso los sigue a Uds, como no estoy de acuerdo con un partido o con una fracción de partido que sólo busque el mejoramiento de una clase o de una parte determinada de Costa-Rica, me separo de la inserción de estas cartas en su hoja volante, en la esperanza de no dejar por esto de ser su amigo sincero, teniendo el gusto de dirigirme en ellas a Uds. para que me den el placer de leerme.

Señores Editores de "Hoja Obrera:" el socialismo europeo no tiene razón de ser en Costa-Rica, porque nuestra población es muy pequeña y tenemos tierras demasiado vagabundas aún para cinco millones de habitantes que necesitamos a lo que debe tender el ideal presente, para producir mas y pedir menos limosna a los pueblos europeos, que en cada período gubernativo nos surten con una suma fabulosa de millones de francos para mal emplearlos, mientras no tenemos ni carreteras ni ferrocarriles ni alimentación apropiada siquiera.

El país necesita transformarse, Costa-Rica necesita deshauciar a sus actuales inquilinos, barrer bien las telarañas de que han llenado su casa de habitación, y buscar si es posible otro sitio para extender su tienda de campaña, para que las nuevas ideas fructifiquen, y para que las generaciones presentes, demasiado envejecidas por los errores y tradiciones de la dominación extranjera, tomen un baño de rejuvenecimiento, no para beneficio de un gremio, de una casta, de un partido o de una fracción de partido, sino en servicio de la patria, por la ventaja del país, en favor de Costa-Rica.

Y no es sino por esto que se traduce en el anhelo de ver los campos de Costa Rica reverdecidos por el trabajo de la agricultura, para cuyo desarrollo necesitamos no taquilleros, ni vendedores de trapos, ni bancos de comercio, sino brazos activos, familias reproductivas del extranjero y bancos hipotecarios, por lo que yo peregrino con placer en las huestes del Partido Republicano,

cuyo candidato Lic. don Máximo Fernández ha asegurado durante un período de veinte años que transitará por nuevos caminos, con el propósito de olvidar los senderos hasta ahora trillados por los hombres de la aristocracia nacional, quienes como pontífices de la vanidad mantienen engañado a nuestro inocente pueblo.

Mientras la aristocracia nacional aumenta las deudas externas para pavimentar las calles de San José y comprar caros automóviles con que exhibir a sus beldades femeninas ante los ojos extasiados del pueblo de Costa Rica, las tierras de ésta permanecen incultas, clamando al cielo por la aparición de brazos activos que los hagan reproductivos, y los hijos de la plebe costarricense, van por sus ciudades cubiertos de miseria, hambrientos de una posición siquiera mediana, y sus bolsillos vacíos como la conciencia de sus amos.

Y no es sino por esto, señores Editores de "Hoja Obrera" que mi pluma se yergue activa para castigar ahora las espaldas de esos falsos grandes varones que pretenden atrapar por más tiempo las riendas del Gobierno de Costa Rica, después de haber entregado toda la Zona del Atlántico a los extranjeros mercenarios y de haber reducido a la miseria al pueblo, antes feliz y dichoso en medio del trabajo y de su patria.

GUILLERMO OBANDO

San José, 3 de Julio de 1913.

## En Marcha Triunfal

### LA SEMANA POLÍTICA

Sigue el clamoreo sonoro de los triunfos republicanos, brotando de todos los pechos valientes, como una inmensa huracanada de lealtad hacia un cielo azul de republicanismo. Sigue el pabellón azul flotando en vientos de victoria, y sigue el Lic. don Máximo Fernández siendo el caudillo egregio de las multitudes que van a los comicios para la conquista de sus libertades y sus derechos por largo tiempo restringidos. Los pueblos todos de la República han sabido contestar valientemente, declaradamente a ese grito que como campanada de atalaya ha congregado en una inmensa legión todas las conciencias que aún aman a Costa Rica libre, trabajadora y pacífica, la Costa Rica de don Juan Rafael Mora.

La semana pasada fué fecunda en triunfos para nuestra causa, y la avanzada del domingo hizo una buena brecha en las ridículas filas enemigas que se restan cada momento más.

**Alajuela**, la del Erizo, la histórica, es nuestra. Las reuniones del domingo lo probaron, y los oradores Alfaro Vargas y Fernández Güell hablaron a una multitud entusiasta. El abstencionismo se está

tornando azul y un censo que se está levantando probará la superioridad de nuestras fuerzas sobre las contrarias. La ovación republicana del domingo entrante será una nueva fiesta en esa plaza que nuestra artillería ha conquistado.

**Pacaca**, cuyo abstencionismo vino a reforzar nuestras posiciones, prestó su concurso a esta fiesta del patriotismo, mientras en **Grecia**, la de la Iglesia enrojecida como con la sangre de las víctimas que cayeron inmoladas por tristes tiranías, se hicieron lucidísimas reuniones el sábado y el domingo por la noche, en las cuales llevaron la palabra los jóvenes luchadores Albertazzi Avenaño y Raúl Salazar.

**Naranjo** "donde las imposiciones gamonales nada han podido, se hizo una bellísima reunión que correspondió al entusiasmo de los oradores Albertazzi y Salazar y don Bolívar Montero.

**Escasú** y el **Puriscal** dieron una alta nota de cordura, á esta hora en que se ha tocado generala; y **Cañas**, donde tenemos un partido nuevo, y hasta donde han llegado los ecos de nuestros triunfos, supo demostrar al civilismo que en otras épocas era dueño de aquellos dominios, pero que ahora se ha mermado notablemente, que á donde el Partido Republicano llega, el enemigo capitula. **Tucurrique**, va ya abandonando su frialdad á las alegrías del clarineo, y **San Ramón** no es ya la ciudad del retraimiento y la reserva, sino la ciudad republicana por excelencia que cuenta con soldados firmes que conservarán siempre para San Ramón sus ejecutorias de altivez y gollardía.

Don Pablo Biolley, allá habló desde la tribuna duránica para desvirtuar cargos maliciosos, frente á una multitud de **quince personas**, que es uno de los mayores números que ha podido congregarse el carlismo en San Ramón.

**Esparta** y **Atenas** parece que quisieran demostrar que bien merecen sus nombres ya que son como rompeolas que resisten, sin inmutarse, sin abandonar sus puestos, las invectivas de los contrarios; allá los Figueroa y acá don Ramón Rodríguez, han debido orientar á sus pueblos por una senda de prosperidad.

**Palmare**s, que se ha mejorado notablemente con la llegada á nuestras filas de valiosos elementos que cuentan en ese pueblo con grandes simpatías, hizo también su reunión lucida para escuchar la palabra vibrante del talentoso artesano don Rafael Angel Garita. **Puntarenas**, no debía quedarse atrás; arrullada por los cantos de un mar azul que pareciera una insignia para ponerla en el pecho de un gigante, también se vistió con sus mejores entusiasmos y llegó en número abrumador á vitorear á la cau-

sa republicana y á festejarla en la persona de sus oradores que fueron allí á procurar un aliento en el alma del pueblo.

**Zarcero**, que duerme un sueño de tranquilidad al abrigo de sus montañas, también supo erguirse sobre su silencio para lanzar un viva al Partido Republicano y a su candidato, que fué tocando de cima en cima, como el rugido de un volcán.

Allá, **Tarrazú**, que fué una de las primeras regiones que requirieron su puesto y formaron en nuestras filas, el pabellón azul tuvo también ondulaciones de victoria sobre un campo que no produce duraznos ni membrillos.

**La Línea de Limón**, como un solo hombre, unida en un solo empeño, convencidos de que sólo un partido popular puede y hará la felicidad del país, celebró sus reuniones, como las celebra el republicanismo en esa región, de una manera triunfal.

El noble pueblo de **San Juan** tuvo también su voz de protesta contra los fariseos, que sólo recuerdan que hay un pueblo cuando van a mendigar sus votos, y una franca adhesión al Partido Republicano.

Por todas partes, por el Norte, por el Oeste, por el Este, por el Sur, en todo Costa Rica, donde quiera que haya ciudadanos honrados que anhelan la paz y el progreso de la República, donde quiera que haya hombría de bien y corazones libres de gratitudes a veces ominosas y de pusilaminidades medrosas, hay sólo un ideal, el ideal republicano, sólo una autoridad, la democracia, sólo un Partido, el Partido Republicano, y sólo un Jefe, el Lic. don Máximo Fernández.

Mario del Valle

## NOTAS

SE VA EL DR. DURÁN..... en propaganda a los campos. *Tarde piace*, diría yo: que solamente cuando tiembla se llama a San Jerónimo, y únicamente en tiempos de política se acuerdan del pueblo sus pretendidos amos. No es raro, por lo tanto, que en épocas electorales demos de manos a boca con algún dios del olimpo a pié descalzo y con aire de penitente.

El sábado pasado fue puesta a la sombra la banda militar de esta ciudad por cuanto al regresar de la retreta, algunos particulares que la acompañaban mentaron la batea al pasar frente a la casa del Dr. Durán. Bien dicen los viejos, que no hay que mentar la sogá en la casa del ahorcado.

Yglesias propuesto a demostrar que este macho es mi mula. ¡Carambola! Se necesita tupé para probar que el lobo se ha convertido en oveja.

Se dice que el olimpo celebrará próximamente una convención para decidir acerca del cambio de candidato. También se asegura que hay casi uniformidad de pareceres en cuanto a la fusión del Civilismo y del Duranismo y que probablemente este teje maneje terminará por nombrar a Yglesias jefe y candidato de ambas agrupaciones. Con razón amargaba.

P. P.

Editor, NAPOLEÓN SANABRIA